

Merci du fond du cœur Jean-Pierre



**Docteur
Jean-Pierre Lagacé**
Optométriste, M.Sc
Coordonnateur scientifique
de la revue l'Optométriste
1952-2025

J'ai rencontré Jean-Pierre pour la première fois il y a 18 ans quand j'ai commencé à siéger au conseil d'administration de l'AOQ. Déjà, il était ce qu'on appelle un monument de la profession, quelqu'un de respecté. Impressionnant pour le jeune homme que j'étais alors, il était pourtant très accessible et toujours prêt à prendre les jeunes sous son aile pour transmettre ses connaissances qu'elles soient en lien avec sa pratique spécialisée ou en lien avec les différents combats et dossiers menés par l'Association dans les années précédentes. Par la suite, Jean-Pierre a été cet extraordinaire communicateur scientifique en relayant dans la revue l'Optométriste les avancées scientifiques de notre domaine. Il était réconfortant de savoir que Jean-Pierre était là, parce que sa présence avait quelque chose de rassurant. Il va nous manquer à tous et à toute la communauté optométrique.

Guillaume Fortin

J'ai rencontré Jean-Pierre pour la première fois en 1977 lors de ma première année d'université. Dès cette rencontre qui avait lieu à la cafétéria des sciences sociales, j'ai apprécié ce barbu qui me parlait d'optométrie avec tellement de passion. J'ai côtoyé Jean-Pierre par la suite dans les bureaux de l'AOQ de façon régulière, ce qui m'a permis d'apprécier ce travailleur infatigable et cet optométriste d'une compétence hors du commun, et surtout d'apprécier cet homme généreux, humble et honnête.

Jean-Pierre était différent et tous appréciaient cette différence qui le démarquait de l'ensemble des optométristes de façon très positive. Nous lui devons entre autres le succès de la revue l'Optométriste dont il a été le grand responsable durant tant d'années, le grand nombre d'articles qu'il a rédigés, ses conférences toujours intéressantes et ses conseils judicieux aux optométristes qui le contactaient. Ses nombreuses réalisations furent la démonstration de sa grande érudition incluant sa pratique qui a été un succès. Aussi, en tant qu'administrateur au conseil d'administration de l'AOQ, il a énormément contribué en apportant une vision différente et enrichissante de l'optométrie. Il a indéniablement eu un impact positif sur les décisions que nous avons eu à prendre dans plusieurs dossiers.

Merci, Jean-Pierre, pour tout ce que tu as apporté à la profession, personne ne réussira à faire autant que toi!

Steven Carrier

Depuis l'obtention de mon diplôme, dans l'autre siècle, Jean-Pierre a toujours fait partie du paysage optométrique québécois. Praticien un peu atypique pour certains, précurseur pour d'autres, il aura assurément été un passionné de sa profession comme il s'en fait peu.

Pierre d'assise de la revue l'Optométriste, membre émérite de l'Opto-Band, Jean-Pierre était aimé de tout le monde.

L'optométrie québécoise perd aujourd'hui un pilier et un bâtisseur. En mon nom personnel et aussi au nom de l'Ordre des optométristes, j'offre mes sincères condoléances à sa famille et à ses proches.

Éric Poulin

Jean-Pierre,

Mon collègue, mon ami, mon pote. Je me sens bien seul aujourd'hui, sans toi, parti bien trop tôt. Je ne pourrais jamais en 300 mots énumérer tes contributions à la profession, aussi innombrables qu'importantes. D'autres le feront sûrement.

Pour moi, tu étais l'érudit qui lit tout, qui traduit tout et qui le rend accessible à tous. Dans notre groupe d'étude, tu étais le phare, le pivot, l'ancre dans l'océan de la recherche publiée. Mais surtout, en 50 ans de collaboration sincère et indéfectible, tu étais mon ami le plus cher. Depuis notre jeunesse, nous partagions la route de tous les congrès de l'OEP ou de NORA et discutions de philosophie autant que d'optométrie.

Nous étions, l'un pour l'autre, le plus fidèle compagnon dans tous les combats pour la reconnaissance et la diffusion des principes de l'optométrie fonctionnelle et de la forme de rééducation qui en découle.

Nous avons animé ensemble combien de groupes d'étude; on réunissait des jeunes optométristes intéressés, souvent chez-moi, le premier lundi de chaque mois pour des soirées d'optométrie! Chaque fois, ta préparation était au point et soignée. Toi et moi, chaque lundi soir, on cassait la croûte Chez Jonas, pour ensuite préparer le prochain groupe d'étude.

Puis, vint la COVID; puis ta maladie; et tu sautais un lundi; puis deux ou trois. Puis nous ne nous parlions plus qu'au téléphone...

Puis, un jour, il y a plus ou moins quelques semaines, tu n'as plus répondu. J'étais inquiet; craignant les mauvaises nouvelles, je n'ai pas osé déranger ta sœur Louise.

Aujourd'hui, je te pleure. Oui, je pleure sincèrement à chaudes larmes mon complice, mon ami, mon pote. Parce que, Jean-Pierre, tu étais bon, chaleureux, généreux et surtout, le meilleur ami du monde.

Yves, ton pote à jamais

Yves Bastien

Lorsque je pense à Jean-Pierre, je pense à un artiste. Musicien dans l'âme, il pratiquait aussi sa profession avec grand art et poésie. Il était créatif dans son approche, ne refusant jamais de sortir des sentiers battus s'il croyait pouvoir mieux servir le patient. Artiste aussi par son côté esprit libre qui ne se faisait pas imposer la marche à suivre et se permettait justement d'explorer toutes sortes d'avenues, pratiquant parfois en marge des consensus, mais avec grande conviction. Quand il y croyait, il le faisait! Qui dit artiste dit également une personne avec un côté humain très présent, soucieux de l'autre et des siens. Être artiste implique également une grande sensibilité, que Jean-Pierre n'exprimait pas toujours, mais qui était bien présente. Il aura servi sa profession de multiples manières, toujours à sa façon, et nous devons lui être redevables des heures multiples qu'il a consacrées à la revue et à la dissémination de la science en optométrie. Pour cela et pour la grande personne qu'il était, pour les beaux moments partagés avec lui, on ne peut que lui dire merci!

Amitiés,

Langis Michaud

Très cher Jean-Pierre,

Tu m'as dit il n'y a pas si longtemps que tu n'avais jamais imaginé que je ne sois plus en pratique... Moi.

Je dois bien avouer que je n'avais jamais imaginé que tu ne serais plus là, du tout.

Tu venais d'obtenir ton diplôme et tu t'impliquais déjà en optométrie communautaire, à Pointe-St-Charles. Je m'en souviens parce qu'étudiante je t'y avais rencontré pour un travail scolaire et déjà tu commençais à partager avec moi tes connaissances en optométrie fonctionnelle. Puis, avec l'aide de ton ami Yves, vous vous attaquiez à mon « cas » en rééducation visuelle. Je n'étais pas encore diplômée que tu m'avais transmis ta passion d'une vision d'optométrie globale et fonctionnelle. Je m'en souviens parce que cela m'a valu des petits accrocs dans mon cursus académique et, pourtant, cela a été déterminant dans l'orientation de ma pratique.

Mais mon souvenir est surtout teinté par ta bienveillance et ta générosité, ton intégrité empreinte de justice, de respect et d'humilité. Sans surprise tu es devenu très rapidement un ami précieux et un mentor exceptionnel. Je souhaiterais à tous et chacun d'avoir cette chance. Tu n'as pas fait que partager des connaissances; tu as partagé ta passion et ta curiosité qui m'ont poussée à aller toujours plus loin pour acquérir de nouvelles compétences et relever de nouveaux défis. Tu as toujours été présent à l'écoute et tu as réussi à me faire persévérer ou à me guider dans des moments pas toujours faciles, qu'ils soient personnels ou professionnels. On a fait ensemble des projets et des combats en optométrie. Et il est arrivé que je me dise : « Ouf! Dans quoi je m'embarque, là? » Mais tu m'as fait confiance et tu avais cette sagesse éclairante et sécurisante qui m'a fait croire en moi-même.

Jean-Pierre, tu as marqué ma vie et tu as été une inspiration pour moi. Mais il n'y a pas eu que moi... je suis témoin que cette générosité et cette bienveillance tu les as sans cesse propagées autour de toi. Tu as eu la capacité de voir le potentiel pour que chacun se sente valorisé et respecté. Impossible de réaliser la grandeur de l'influence positive que tu as eue sur les optométristes, sur notre profession et sur moi. Merci d'avoir été là.

Carole Melançon

Jean-Pierre était un passionné d'optométrie. Accueillant, bon, généreux, attentionné, dévoué, soucieux d'offrir le meilleur à ces patients, Jean-Pierre était un être exceptionnel tant au niveau professionnel qu'au niveau relationnel. Toutes ses qualités personnelles se retrouvaient dans sa pratique optométrique.

Cette passion pour l'optométrie il ne l'a pas seulement partagée avec ses patients mais aussi avec toute la communauté optométrique, particulièrement dans sa longue implication au niveau de l'Association des optométristes du Québec. Il était un grand communicateur.

Grand défenseur de l'optométrie fonctionnelle, il a développé, tout au long de sa carrière, une expertise qui a permis de traiter, en rééducation visuelle de nombreux patients de tous les âges grâce à une approche behaviorale. Le développement de la vision, la vision binoculaire, la prévention de la myopie (bien avant l'arrivée des écrans dans nos vies!), le confort visuel chez les adultes et les aînés, l'ajustement de lentilles cornéennes, la santé oculaire, tout cela était au cœur de ses intérêts. Je me dois aussi de souligner toute son expertise en neuro-optométrie afin de traiter des patients ayant subi un traumatisme crânien et souffrant de séquelles visuelles ou visuomotrices post-traumatiques. Et, malgré tout son travail, Dr Lagacé était toujours prêt à aider des optométristes qui le sollicitaient, particulièrement heureux de soutenir les jeunes optométristes.

Il y aurait encore tant à dire sur cet optométriste exceptionnel qu'était Jean-Pierre.

Jean-Pierre, merci pour ce que tu as fait pour l'optométrie, merci pour cette longue route que nous avons partagée ensemble toi et moi depuis près de 53 ans, de peu nous aurions fêté nos 50 ans de pratique au printemps prochain, tu me manques. Repose en paix, tu le mérites bien.

Francine Gaulin

En voie d'être diplômé de l'École d'optométrie de l'Université de Montréal, Jean-Pierre fait ses premiers pas au siège social de l'AOQ au printemps de 1976.

Il vient prendre conseil sur son projet d'intégrer les services optométriques à la Clinique communautaire de Pointe-St-Charles, au sud-ouest de Montréal. Il est accompagné du Dr Yves Allard, confrère de classe. Les deux comparses ont l'air du temps : barbes et cheveux longs, esprits remplis d'idéaux! Il est également associé à la clinique optométrique du Centre-Sud avec d'autres optométristes.

Dès les premières années, il met l'épaule à la roue pour soutenir les colloques et symposiums annuels organisés par l'AOQ ainsi que les cours de formation continue, les ancêtres du CPRD.

Il y œuvre aux côtés des Drs Jean-Marie Rodrigue et Carole Melançon et dans la foulée de ces derniers, à la Revue l'Optométriste fondée par l'Association et qui en est aujourd'hui presque à sa 50e année d'existence. Plusieurs collaborateurs se joindront à eux, dont feu Dr Jules Plante.

Les articles pleuvent sur tous les sujets qui peuvent contribuer à l'avancement de la profession sur les plans scientifiques et cliniques, dans le domaine de la santé oculaire et visuelle, l'optique, la rééducation (orthoptique), la basse vision, l'usage des médicaments diagnostiques et thérapeutiques, les urgences oculaires, l'instrumentation de pointe, les nouveautés, les interventions médicales et ophtalmologiques et la contribution d'autres professions : infirmières en milieu scolaire, ergothérapeutes, etc. Ces dernières années, il l'a soutenue à bout de bras...

Grâce à l'érudition de son maître d'œuvre en matière de rééducation visuelle, le bureau de Jean-Pierre Lagacé devient un centre informel de référence pour plusieurs collègues qui viennent y puiser conseils et expertise dans ce domaine.

Homme « orchestre »? Littéralement, puisqu'il cofonde L'Opto-Band avec le Dr Marc Bolduc et anime des soirées festives en optométrie. S'il est un mot pour décrire l'homme derrière le professionnel, je retiendrais sa grande AFFABILITÉ!

Tous et toutes ont apprécié, estimé et aimé Jean-Pierre! J'en suis.

François Charbonneau

Comme étudiante à l'École d'optométrie, je me souviens de mes premières rencontres avec Jean-Pierre. Dans un environnement communautaire avec deux jeunes diplômés qui n'avaient pas grand-chose en commun avec les professeurs et les cliniciens qui nous enseignaient, autant dans le look que dans l'approche décomplexée de la pratique optométrique, c'était la valse des discussions qui ouvraient de nouvelles fenêtres sur la plus belle profession du monde. L'optométrie fonctionnelle qui sous nos yeux devenait l'optométrie globale basée sur un passé solide et ouverte à toutes les avenues.

Ensuite, comme collègue au sein de l'Association des optométristes, j'ai appris à connaître son approche de l'optométrie et ses intérêts multiples qui ont teinté les 35 dernières années de la revue l'Optométriste. Toujours à l'affût des dernières avancées, il avait le don de faire le lien entre ce qu'on savait et ce qu'on pourrait savoir, ce qui a contribué à faire de Jean-Pierre ou, JP pour les intimes, un être inoubliable, autant pour ses fans que pour ses détracteurs.

Un collègue, un mentor pour plusieurs, JP a souvent été le dernier recours pour nous offrir des pistes de solutions pour ces patients qui ne répondent à aucun traitement, au point où j'ai pensé que le « R » du CPRD était là juste pour lui comme Référent pour tous les optométristes en quête de réponses.

Et tout ça bien sûr avec en musique de fond les notes d'un musicien enthousiaste... Rangez les harpes, dorénavant les nuages sonneront pas mal plus rock'n'roll.

Diane G. Bergeron